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本期“家”字题写者：马振堂 职业 经商

感言：家不是冷冰冰的房子，是有亲人、有

亲情的地方，再多的钱也买不到家的温暖。
编辑 程卡

《家园》是一个分享平台，是平凡
人、平凡家庭、平凡群体当主角的版
面，人人都可以出现在报纸上，欢迎
大家来说说自己家的喜事、开心事，
刊头的“家”字也等着你来题写。请
你写下“家”字后，和自己的照片、
附上姓名以及职业，投稿至邮箱：
598974431@qq.com。 新 闻 热
线：18758931656、87138758。

□记者 陈凯璐

原来的山路年久失修
步行外出需要一小时

西溪镇楼山坑村距离城区 35 公

里左右，是我市东面的一个边界村，全

村只有 114 户、240 余口人，长年留在

村里的村民有 30 余人。要想到楼山

坑村，必须经过壶坑洞村，而从壶坑洞

村到楼山坑，要经过一条长约3公里的

盘山公路，这条盘山公路约 4 米宽，因

年久失修，原先的水泥路面早已破旧

不堪，坑坑洼洼，不仅汽车难开，连车

辆交会也十分困难，刮擦事故时有发

生。

“我 18 岁就嫁到楼山坑了，老水

泥路是十几年前修的，在那之前是石

子路。”朱凤春告诉记者，“年轻时，我

们要运柴出去卖，都是走这条山路的，

左边是山，右边是水库，道路太窄太颠

簸，独轮车不是往左倾就是往右倒。”

说起年轻时下山的经历，朱凤春打开

了话匣子。

楼山坑村里没有便利店，村民要买

日常用品一般得到西溪镇上买。因为

不通公交车，每次赶集，朱凤春都要沿

着盘山公里走一个小时到达壶坑洞，再

坐车到西溪。买好东西后，先坐车回到

壶坑洞，再步行一小时到楼山坑村。“春

秋季节天气好，走路还能坚持，夏天太

热了，真的吃不消。”朱凤春说。

因为留在村里的以老年人居多，

大家外出基本都靠步行。多年以来，

修路、通公交车就成了村民们的一大

心愿。

修路进入扫尾阶段
村民出行不再难

2015 年，为方便四大坑水库工程

施工，壶坑洞村至楼山坑村的村道进

行了拓宽改造。道路拓宽到6米，路面

硬化工程也随后展开。目前，这条道

路已完成拓宽和路面硬化工作，正进

行护栏和水沟的建设，等这些辅助设

施完工，道路就算正式竣工了。

楼山坑村有不少村民都在家做扫

把，“原来出去太不方便了，路远还难

走，我们一直希望能修路，现在这个愿

望终于实现了。”村民严仙琴一边在操

场上晒扫把一边说：“扫把做好后要用

电动三轮车运出山卖，以前路不好车

不好开，一不小心还有翻车的危险。

现在修了新路，无论是把扫把运出去

还是有客人来访，都方便了。”

严仙琴告诉记者，道路拓宽成6米

宽的水泥路后，以前他们从村里运扫

把到西溪镇来回要四五十分钟，现在

二十多分钟就回来了，一路都非常畅

通，两车交会也不困难了。虽然现在

公交车还没通，但与以前相比，交通真

是方便了很多。

流转土地统一规划
准备发展休闲旅游业

“要想富，先修路”，村里修好了水

泥路，不仅方便了百姓的生活，对村里

的发展也是至关重要。

楼山坑村青山环绕，山峦连绵，植

被浓密，溪流常年丰盈，水质甘美，空

气宜人。每逢周末，就有不少人专门

开车到这里野炊或是取水。

“其实我们村山好水好环境好，我

们这里的气温要比城区低好几度呢。”

村民马振堂说，以前因为路不好，自己

住在外面的时间比较多，现在村里路

变宽变好，自己隔三差五就要回来一

趟。

“西溪镇是我市的影视基地，现在

路修好了，外面的客人来我们村玩也更

方便了。村里的先天条件这么好，我们

要利用起来，下一步，村里打算将土地

流转起来，统一规划，向休闲旅游方向

发展，让村里的老百姓增加收入，同时

也能吸引在外的年轻人回村发展。”村

干部马向阳说，欢迎大家到楼山坑玩。

以前走山路，我一不小
心就会踢到石头，疼得站不
起来。现在路拓宽了，水泥
路面修好了，希望能早日开
通公交车。

——村民 胡宝珍

楼山坑楼山坑：：拓宽进山路拓宽进山路 静候宾静候宾朋来朋来
这里青山环绕水质甘美空气清新这里青山环绕水质甘美空气清新，，适宜爬山适宜爬山和取水和取水

一条蜿蜒的山路一条蜿蜒的山路
盘山而上盘山而上，，道路路面道路路面
硬化工程完成不长时硬化工程完成不长时
间间，，显得特别宽敞整显得特别宽敞整
洁洁，，偶有对向来车偶有对向来车，，也也
能轻松交会能轻松交会。。记者驱记者驱
车来到西溪镇楼山坑车来到西溪镇楼山坑
村时村时，，8080 岁的朱凤春岁的朱凤春
老人正坐在家门口老人正坐在家门口，，
望着眼前这条刚重修望着眼前这条刚重修
好的水泥路好的水泥路，，笑着说笑着说：：

““水泥路修好了水泥路修好了，，等公等公
交车开通后交车开通后，，我们出我们出
山就更方便了山就更方便了。。””

我们村到西溪有 10 公里
远，每次大家到西溪赶集，
村民们走路的走路，骑电瓶
车的骑车，十分不方便。现
在路修好了，希望能早日开
通公交车，方便村民生活。

——村民 马高亮

这条坑坑洼洼的路我
走了一辈子，现在路修好
了，没想到老了还能享受
到这样的方便。等开通了
公交车，我就不用为出山
走上一个小时了。

——村民 朱凤春

希望村里能发展得越
来越好，让老百姓都能富裕
起来。 ——村民 黄振江


